



VALPARAÍSO, 09 de mayo de 2023

## RESOLUCIÓN N° 715

La Cámara de Diputados, en sesión 27° de fecha de hoy, ha prestado aprobación a la siguiente

## RESOLUCIÓN

**S. E. EL  
PRESIDENTE DE  
LA REPÚBLICA** Considerando que:

Actualmente el mundo está siendo testigo de un conflicto que pone en jaque la composición del tablero internacional como lo conocemos. Luego de que Rusia informara el inicio de su Operación Militar Especial sobre territorio ucraniano el 24 de febrero de este año, las potencias occidentales han decidido tomar una serie de medidas drásticas contra este país, que involucran desde sanciones políticas y económicas hasta la marginalización social e ideológica. Sin embargo, las causas de esta pugna van más allá de las generalizaciones sobre los deseos imperialistas de Putin expuestos en la prensa occidental, sino que se remonta a relaciones históricas, vinculaciones étnicas y amenazas geopolíticas que ponen en peligro la soberanía rusa

Rusia y Ucrania tienen un pasado en común, y su relación histórica ha provocado que sean dos países estrechamente relacionados en el ámbito étnico y cultural, especialmente Rusia junto a las zonas del este y sur de Ucrania, donde la mayoría de la población es rusófona y/o étnicamente rus (1)

Las Repúblicas de Donetsk y Lugansk, han estado desde el 2014 en guerra contra Ucrania por defender su soberanía e independencia de este país. Este conflicto ha dado como consecuencia miles de muertes de civiles, a pesar de los acuerdos Minsk, así como la involucración de grupos paramilitares de ultraderecha ucranianos avalados por el Estado. En este contexto, ambas repúblicas solicitaron en 2022 de manera formal ayuda a la Federación Rusa para repeler la agresión de las Fuerzas Armadas ucranianas y acabar con el genocidio hacia su población, siendo esto un precedente directo de la posterior operación especial militar que Rusia destinó a Ucrania.

El 21 de febrero del 2022, el presidente del gobierno ruso, Vladimir Putin, firmó el reconocimiento oficial de la República Popular de Donetsk y la República Popular de Lugansk (President of Russia,



2022). A través de un discurso emitido por cadena nacional expresó la decisión y acusó la amenaza que significa el expansionismo de la OTAN y EE.UU. hacia Ucrania, así como los peligros para la soberanía rusa (CNN Español, 2022). Esto provocó que al día siguiente Estados Unidos impusiera sanciones económicas, bloqueando dos importantes bancos rusos: el Banco Ruso de Desarrollo (VEB) y el banco PSB (U.S Department of the Treasury, 2022).

Siendo el 24 de febrero del mismo año, el presidente de Rusia informó el inicio de la Operación Militar Especial con los objetivos de desnazificar Ucrania de los grupos ultranacionalistas que operan bajo el alero del gobierno y proteger a la población de las repúblicas independientes que han sufrido ataques sistemáticos desde el 2014 por parte de Kiev. Cabe destacar que, tal como fue declarado en el discurso emitido por Vladimir Putin, los planes de esta operación no son capturar Ucrania, sino que acabar con el derramamiento de sangre y represión al sur y este del país, donde hay un gran porcentaje de población de habla rusa (EFE, 2022).

En el transcurso del conflicto ambos ejércitos se han enfrentado de manera armada en diferentes puntos del territorio ucraniano y también en territorio de la RPD y RPL (Donbás). En este ámbito, se ha denunciado el asesinato arbitrario de civiles, lo cual está condenado y prohibido por el Derecho Internacional Humanitario, específicamente los Convenios de Ginebra de 1949 (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, s.f.)

Otra grave consecuencia por la continuación del conflicto ha sido la cantidad de refugiados y desplazados que han tenido que abandonar Ucrania debido a los combates entre tropas rusas y las facciones ucranianas apoyadas por armamento de la OTAN. Desde el inicio de la operación hasta mitades de junio, entre 1.230.800 (Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados [ACNUR], 2022) a 1.980.826 personas, entre ellos 314.318 niños y niñas fueron evacuados a Rusia, siendo el segundo país que más refugiados ha acogido (Sputnik News, 2022). Asimismo, Rusia ha entregado más de 34.000 toneladas de ayuda humanitaria a Ucrania (Sputnik News, 2022). 6° Que, es del caso mencionar que millones de niños han desaparecido a causa de los conflictos armados que han azotado a la historia de la humanidad. La tasa de mortalidad infantil es alta y preocupante, ya que son la población más vulnerable y los que más sufren las consecuencias de una guerra.

Los menores padecen desnutrición infantil y, además, son víctimas de acciones de violencia, torturas, secuestros, discriminación, abandono y abuso sexual. Su futuro se ve altamente comprometido y sin esperanza



Por último, la crisis económica en Ucrania está afectando a la población más vulnerable, a niños, ancianos y mujeres embarazadas, donde el personal médico debe asistir a los heridos en sótanos y condiciones desfavorables. Según el Banco Mundial, su economía se contraerá en un 45% en 2022.

### **LA CÁMARA DE DIPUTADOS RESUELVE:**

Declarar su apoyo a nuestros connacionales radicados en Ucrania y a los ciudadanos ucranianos con ocasión de las graves transgresiones a los derechos fundamentales evidenciados a nivel mundial producto de la invasión bélica de Rusia que, a la fecha, no ha cesado, y ratifica su compromiso con la promoción y defensa de estos a través de todos los mecanismos posibles.

Lo que me corresponde poner en conocimiento de V.E.

Dios guarde a V.E.,

**CARLOS BIANCHI CHELECH**  
Primer Vicepresidente de la Cámara  
de Diputados

**JUAN PABLO GALLEGUILLOS  
JARA**  
Prosecretario subrogante de la Cámara  
de Diputados

## Anexo

Notas:

1) Presentación de Caso Ruso ante el Enfrentamiento Armado Rusia-Ucrania (2014-2022). Biblioteca del Congreso Nacional.